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番号 委員名 資料名 

1 藤村 葉子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 1頁 

【意見・質問】 

 1ページ２．計画推進に向けた推進主体と役割の 5行目「ポテンシャル*」とアス

タリスクがついていますが説明文が無いので、アスタリスクを取ってはどうです

か？ 

【回答】 

 アスタリスクを削除いたしました。 

 

番号 委員名 資料名 

2 木村 容子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 1頁 

【意見・質問】 

 １ページ下段の図について、文字とカラー図形のバランスが良くないように思わ

れます。 

【回答】 

 図を修正いたしました。 
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番号 委員名 資料名 

3 木村 容子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 1頁 

【意見・質問】 

 目次の用語集について 

１ページ以下の文章内で＊印が付いている言葉を説明して頂いていますが、＊印

がもう少し大きいと良いかな？と思います。 

目次用語集・・・・・の下に【文中の＊が付いている語を解説しています】のよ

うな説明があったら良いな？と思いました。又、１ページ 2．の中段にある「ポテ

ンシャル」に＊が付いていますが、用語集には記載されていません。 

【回答】 

 ＊印を大きくいたしました。 

また、用語集の下に説明文を追加いたしました。 

「ポテンシャル」についている＊印は削除しました。 
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番号 委員名 資料名 

4 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 9頁 

【意見・質問】 

 印旛沼のカミツキガメはかなりの数が生息していると報道されていますが、捕獲

数は一匹なのはなぜか？ 

P9 取組内容・実績の「・八生地区においては生息拡大が懸念されるスクミリン

ゴガイの対策として捕獲トラップや薬剤の散布などによる防除を行った。」につい

て、スクミリンゴガイとあるがどのようなものか？また、その駆除のための薬剤散

布は環境に影響はないのか？ 

【回答】 

 カミツキガメの捕獲数については、環境計画課へ通報があり、職員が現場でカミ

ツキガメであると確認し、緊急収容を行った数になります。 

 スクミリンゴガイとは、俗にジャンボタニシと呼ばれる南米原産の淡水産巻貝の

ことで、近年、稲の食害が大きな問題となっています。 

 本市では、八生地区の一部の圃場で稲の食害の報告があり、地元の農業者等で構

成された対策協議会において、食害の報告されている圃場に対しトラップの設置や

薬剤の散布により対策を行っています。安全性が確認された薬剤をラベルに表示さ

れた使用方法を遵守して使用しており、また圃場での対策であるため、環境への影

響はないものと認識しています。 

 



― 4 ― 
 

番号 委員名 資料名 

5 本橋 敬之助 会長 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 9頁 

【意見・質問】 

 P9取組内容・実績の「・八生地区においては生息拡大が懸念されるスクミリンゴ

ガイの対策として捕獲トラップや薬剤の散布などによる防除を行った。」について

薬剤の散布とあるが、安全性の確保はできているのか？ 

【回答】 

スクミリンゴガイの対策は、稲の食害を防ぐことを目的としており、被害の報告

がある圃場のみ散布しています。また、散布している薬剤につきましても、農薬取

締法に基づいて毒性などの試験を行い、効果や安全性が確認された上で登録された

薬剤であり、記載を義務付けられているラベルに表示された使用方法を遵守するこ

とで、安全性は保たれているものと認識しています。 

 

番号 委員名 資料名 

6 藤村 葉子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 9頁 

【意見・質問】 

 ９ページにスクミリンゴガイの記述がありますが、（ジャンボタニシ）など記述

を追加してはどうですか？ 

【回答】 

 スクミリンゴガイの後に（ジャンボタニシ）の記述を追加いたしました。 
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番号 委員名 資料名 

7 本橋 敬之助 会長 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 9頁 

【意見・質問】 

P9取組内容・実績の「・鳥獣被害の防止や対策の推進については、地元猟友会に

委託し、市街地を除く全地域で銃器・箱わな等による有害鳥獣の駆除を行った。令

和 5年度の駆除実績としては、イノシシを 80頭捕獲したほか、ハクビシン 73 頭、

アライグマ 86 頭、タヌキ 146 頭、アナグマ 4 頭、カラス等の鳥類 160 羽となって

いる。」について、捕獲後の処分方法は具体的にどのようになっているのか？ 

【回答】 

イノシシ等の獣類につきましては、箱わなやくくりわなでの捕獲後、電気槍や銃

器を用いて止め刺しを行い、その後、いずみ清掃工場での焼却処分、または埋却処

分をしています。 

 鳥類につきましては、銃器による捕獲を行い、いずみ清掃工場で焼却処分をして

います。 

 

番号 委員名 資料名 

8 本橋 敬之助 会長 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 9頁 

【意見・質問】 

 P9今後の課題・方針の「・関東・全国で影響を与えている特定外来種も存在し、

印旛沼の西部では、特定外来生物の水草が繁茂しており、生息域を広げている。こ

うした状況の中で～」について特定外来生物の水草とは具体的に何を指しているの

か？ 

【回答】 

特定外来生物の水草とは、ナガエツルノゲイトウのことです。 
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番号 委員名 資料名 

9 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 10頁 

【意見・質問】 

P10鳥獣被害対策実施隊の現状は？（数・年齢等） 

【回答】 

 鳥獣被害対策実施隊につきましては公津地区で 7名を任命しており、年齢別では

30代が 3 名、40代が 2名、50代が 1名、70代が 1名となります。 

 

番号 委員名 資料名 

10 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 12頁 

【意見・質問】 

 P12森林（里山）ボランティアの担い手不足は解消のための具体的な対策は？ 

【回答】 

 R3 年度から里山ボランティア研修会を実施し、森林や里山整備の担い手の育成

を図っております。また、昨年度は、生涯大学校における里山に関する講義や、大

栄みらい学園 1 年生を対象とした森林環境教育を行い、里山への理解や関心を深め

てもらうとともに、本市における里山活動に興味を持っていただく事業にも取り組

んでおります。 
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番号 委員名 資料名 

11 
本橋 敬之助 会長 

木村 容子 委員 
2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 12頁 

【意見・質問】 

 12 ページ下段のカミツキガメの写真について、ひっくり返った腹側の様子です

が、背中側の方が良いように思います。腹側に特徴があるのですか？ 

【回答】 

カミツキガメは、腹部の甲羅が十文字型という特徴があります。そのため、腹部

を写した写真を使用しておりましたが、わかりづらいという意見もあったため、背

中側の写真に差し替えいたしました。 

 

番号 委員名 資料名 

12 木村 容子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 13頁 

【意見・質問】 

 13ページ下段の写真について 

上段と同型にする為とは思いますが、写真が縦長になっていて違和感を感じます。 

38ページの写真も同様です。 

【回答】 

 写真を修正いたしました。 
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番号 委員名 資料名 

13 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 14頁 

【意見・質問】 

 P14 学校の太陽光発電施設設置はよいが、学校自体の断熱工事も一緒にやらね

ば、効果が限定されてしまう。また、学校施設の改善（例 排水量の少ないトイレ）

は節水に必要なことだが、整備されているのか？ 

【回答】 

 本市では、校舎の増築や改築、大規模な改修などに併せて太陽光発電設備の整備

を実施しているところです。 

これらの工事では、LED 照明、高効率な空気調和機器、最新の衛生器具などを導

入するほか、建物の断熱化も行い、省エネ化を推進しております。また、費用対効

果を勘案したうえで、雨水の中水利用を導入するなど節水にも努めております。 

今後、学校施設の改築を行う際には ZEB Oriented 相当以上を目指してまいりま

す。 

 

番号 委員名 資料名 

14 本橋 敬之助 会長 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 15頁 

【意見・質問】 

 P15の「プラグインハイブリッド自動車」について用語集に追加をお願いしたい。 

【回答】 

 用語集に追加いたしました。 
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番号 委員名 資料名 

15 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 15頁 

【意見・質問】 

 事業活動の脱炭素化の推進について、事業者に任せきりではなく、対策の具体例

を市側が用意してはどうか？ 

例えば、窓のサッシを 2重にするだけではなく、床・屋根も断熱材を入れ、トイ

レは節水型にするなどの具体的な対策とそれによる二酸化炭素排出量削減の効果

を示すと良いと思う。 

【回答】 

 事業活動における脱炭素化の推進手段を市側が事業者に提示してはどうか、とい

う趣旨のご意見とお見受けします。 

ご提案いただいた「窓を 2 重にする」「床・屋根も断熱材を入れる」等の建築物

に関する手段につきましては、「建築物のエネルギー消費性能の向上に関する法律」

いわゆる建築物省エネ法が改正され、建物を新築する際や増改築する際には、建物

の規模などに関わらず、建物の断熱性を含め基準以上の省エネ性能を備えるよう設

計することが義務付けられるようになっております。 

また、本市では事業者の脱炭素に関するものも含め「成田市環境基本計画 環境

配慮指針」を作成し公表しておりますが、脱炭素化を推進する手段は建物の断熱だ

けではなく、ビルの換気・冷暖房装置や温水供給のコントロール、トラックなど輸

送機器のオペレーション、工場での廃熱の回収・有効利用など、事業者が専門的な

知識・経験を踏まえて実施するものが多く存在し、こういった専門的な事項に対し

市役所が具体例を用意することは難しいと考えております。なお、設備メーカーや

業界団体のホームページでは空気調和機器の効率的な運転方法など事業者向けに

取り組み方を紹介するものがあります。 

本市の「環境配慮指針」はあくまで一般的な事項をまとめたものですが、この指

針を通じて脱炭素化への理解を深めていただければと考えております。 
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番号 委員名 資料名 

16 本橋 敬之助 会長 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 17・18頁 

【意見・質問】 

 P17 の「■まち歩きや自転車が楽しめる環境づくり」について具体的にどの場所

を指しているのか？ 

【回答】 

 まち歩きや自転車が楽しめる環境づくりについて、具体的な取り組みとしては、

成田山表参道におけるセットバック事業や JR 成田駅・京成成田駅及び公津の杜駅

周辺を中心とした市営駐輪場の管理、市道ニュータウン中央線他 2 路線の車道及

び自転車通行可能な歩道において自転車通行帯を広げていく整備、駅周辺や主要な

公共施設周辺などの道路を対象に「成田市無電柱化推進計画」を策定し、これに基

づき、道路法第 37 条の規定による新設電柱の占用を制限する等の取り組みが挙げ

られます。 

 

番号 委員名 資料名 

17 藤村 葉子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 17頁 

【意見・質問】 

 17 ページ下から３行目「クールスポット*」とアスタリスクがついていますが、

その説明がないので、巻末の用語集に説明を入れてはどうですか？ 

【回答】 

 用語集に追加いたしました。 
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番号 委員名 資料名 

18 本橋 敬之助 会長 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 18頁 

【意見・質問】 

 P18 の取組内容・実績の「セットバック事業」について用語集に追加をお願いし

たい。 

【回答】 

 用語集に追加いたしました。 
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番号 委員名 資料名 

19 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 18頁 

【意見・質問】 

 環境に配慮した交通体系の配備について、現状は多く人が乗っていないバスを運

行しているように思う。他の自治体のように手をあげれば路線上ならどこでも乗降

させてくれるようなバスがあればもっと利用率が上がるのではないか。 

 また、本市には駅がいくつもあるが、コミュニティバスは駅には停まらず利用し

にくい。最低でも駅・ショッピングセンター・公民館・図書館・体育館・福祉館・

医療地区に停まらなければ利用はできない。路線バスとの競合を避けるより、コミ

ュニティバスを路線バスの代わりにするぐらいのことをしなければ、二酸化炭素を

排出する空バスを走らせることになる。何か対策は？ 

【回答】 

 ご意見をいただきました、いわゆる「フリー乗降方式」につきましては、運行区

間の一部に設定している自治体等もございますが、乗降場所の安全性の確保が難し

いことや、定時運行に大きな影響を及ぼす可能性が高いことから、本市での導入予

定はございません。 

 本市のコミュニティバスにつきましては、民間路線バスが運行していない地域等

の交通手段を確保するため、民間事業に影響を与えない範囲でルートを設定してお

り、基本的には、民間路線バスの停留所の近隣には、コミュニティバスの停留所を

設置できないことになっておりますが、利用者が少ないルートの運行形態の再編を

行うなど、より効率的な運行方法を検討してまいります。 
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番号 委員名 資料名 

20 入江 龍夫 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 19頁 

【意見・質問】 

 ■まち歩きや自転車が楽しめる環境づくりにおいて、「自動車・歩行者が走行位

置を認識することにより、道路空間の安全性や利便性の向上が図られた」とありま

す。確かに自動車運転者と自転車運転者にとっては、安全性が向上したと思われま

す。しかしながら、自転車が歩道を結構なスピードで走行する様子がみられ、歩行

者にとっては危険度が増したように思われます。歩行者と自転車の共存を図るうえ

で、安全上の配慮が必要と思われます。そのことも成果・評価に盛り込む必要があ

るのではないでしょうか。 

（例えば、自転車通行帯は一方通行（左側通行）にする。） 

 また、市立小中学校において、交通法規の順守や歩道では自転車が加害者になる

可能性があること等を、教えることも安全につながるのではないかと思慮いたしま

す。 
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【回答】 

 自転車通行帯整備事業につきましては、自転車の車道走行が原則という道路交通

法に基づくルールを明示し、ドライバーへ自転車が走行する位置を示し安全な運転

を意識していただくため、車道左端へ路面標示の設置を行うとともに、同法により

自転車も通行可能な歩道においては、歩行者の安全確保のため、通行空間を分ける

ことによる事故防止を目的とした自転車の通行位置や徐行を促す路面標示の設置

も併せて進めているものであります。 

ご意見にありますように、歩行者への安全上の配慮については、小中学生を含め

て自転車利用者に路面標示の趣旨や通行方法など正しく理解して頂くことが歩行

者の安全性向上につながることは、本市としても認識していることから、それらの

情報を市のホームページで公開するとともに、市の広報誌に掲載することや小学校

にチラシの配布を行ってまいりました。引き続き、計画的な路面標示の設置やさら

なる周知を取り組むことで、歩行者・自転車・自動車など、道路を利用するすべて

の方々の安全性向上を目指してまいりますので、ご理解くださいますようお願いし

ます。 

小中学校においては、交通安全教室や日々の学級指導において、自転車運転のル

ールや加害者になるリスク、ヘルメット着用の重要性等について、発達段階に応じ

た指導を行っています。また、自転車通学をする生徒の交通事故等を未然に防止す

るため、中学校においては通学用自転車に対するブレーキやライト、ハンドルなど

の定期的な安全点検の実施や、学年初めや長期休業前などの機会を捉えた安全運転

指導など、小学校で身に付けた知識や技能を基に、交通安全に対する意識の向上を

図っており、今後も継続して取り組んでまいります。 
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番号 委員名 資料名 

21 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 23頁 

【意見・質問】 

 森林整備事業について、全世界が森林はなるべく切らないという方向に舵を切っ

た中、森林整備という名目で森林伐採が進んでいるのはおかしいのではないか？ 

【回答】 

 市が主体となって実施している「重要インフラ施設周辺森林整備事業」につきま

しては、前年度に森林の現況調査を実施し、令和元年の台風による倒木被害の大き

かった森林を選定し、整備しております。この整備事業では、伐採のみではなく、

伐採後には低木の広葉樹の苗木を植栽するとともに、植栽した苗木の生長を促すた

めの下刈りも実施しております。 

 

番号 委員名 資料名 

22 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 25頁 

【意見・質問】 

 グラフは R2 年までしか載っておらず、コロナ明けの R4・5 年のグラフはないの

か？ 

【回答】 

 市域におけるＣＯ2 排出量については、国が示す方法に従い、各種の統計資料を

もとに算出しています。このため、現在算出できるのは令和２年度までとなってお

ります。 
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番号 委員名 資料名 

23 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 28頁 

【意見・質問】 

 P28 3R の推進について、昨今リサイクルは最終手段で、まずはゴミになるもの

を買わないことが一番と言われている。ごみ減量の取り組み（エコバックはもちろ

んのこと、ゴミになる 500ｍｌのペットボトルを買うより、2Lのペットボトルを買

って家で水筒に入れるだけでゴミをかなり減らすことができる。電子レンジも使え

る密閉容器に食品を保存することでラップやビニール袋のごみの削減になる。お菓

子はなるべく個包の出ないものを選び、残ったら密閉容器に入れるようにする。生

ごみは庭があればコンポスト、マンションなら水気を切って乾燥させる機械を導入

（補助金あり）等）をもっと発信すべきです。 

【回答】 

 ご意見をいただきました、ごみ減量の取り組みにつきまして、本市ではエコバッ

グ・マイボトル・レジ袋の削減等について、広報なりたを始め、行政回覧や市のホ

ームページ等で周知・啓発をしております。 

また、ごみ減量器具設置補助金につきましても、広報なりたのほか、行政回覧や

市のホームページ等で周知しておりますが、今後も更なる周知を図ってまいりま

す。 
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番号 委員名 資料名 

24 藤村 葉子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 33頁 

【意見・質問】 

 些末なことですが 33 ページ図 2-2 の R3 と R4 の 1032 と 1018 に千の位のカンマ

（，）がありません。 

【回答】 

 グラフを修正いたしました。 

 

番号 委員名 資料名 

25 中山 明子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 33頁 

【意見・質問】 

 リサイクル率の推移とあるが、どうやって計算しているのか？ 

【回答】 

 リサイクル率は、総資源化量をごみの総処理量と集団回収量で割った数値となり

ます。 

具体的には、ごみの資源化量を、成田富里いずみ清掃工場の溶融処理量、リサイ

クルプラザの処理量、直接資源化量（紙類・布類）、リサイクル運動回収量、拠点回

収量（廃食油、スーパーのペットボトル）の合計で割った数値です。 
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番号 委員名 資料名 

26 木村 容子 委員 2023(令和 5)年度 成田市環境基本計画年次報告書 

該当頁 第 33頁 

【意見・質問】 

 33ページ図２－３について、目盛りの最上段が 20.0 の為、R5年度が天井にあっ

て、達成できたかのように思ってしまいます。メモリを 22.0～23.0 まで増やして

「これからもっと達成率を上げていこう！！」と言う意思を示して欲しいです。 

図の下方にある年度がデザイン（？）してありますが、斜めではなく二段にすれ

ば少しスペースが出来ます。 

【回答】 

 グラフを修正いたしました。 

 


